
Vorstandssitzung 

Datum: Mittwoch, 13. März 2019
Ort:       Landw. Zentrum Liebegg, Gränichen     
Zeit:      18.50-20.35 Uhr

Anwesend: Thomas Gutmann, Vorsitz
Liane Müller
Regula Honegger, Protokoll
Nadja Dauwalder

Entschuldigt: Tamara Hunziker
Rahel Bättig
Judith Gasser

Geht an: Obgenannte und Naomi Ruch, Sekretariat Liebegg
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Verantwortlich

X 1. Begrüssung
Thomas begrüsst zum zweiten Teil der Sitzung.

Thomas

X 2. Protokoll Sitzungen vom 16.1.19/20.02.19
Korrektur Protokoll 16.01.19
Trakt. 4: Die Abklärungen bezüglich Standort Berufsschule wurden durch 
Tamara und nicht durch Thomas gemacht.
Protokoll wird genehmigt und verdankt.
Aktennotiz zur a.o. Sitzung vom 20.02.19 (im Anhang)
Die von Thomas Gutmann verfasste Aktennotiz wird für inhaltlich richtig 
befunden, die an der a.o. Sitzung gefassten Beschlüsse werden somit 
bestätigt. Die Aktennotiz wird diesem Protokoll angehängt. Dadurch sind 
die gefassten Beschlüsse protokolliert.

X 3. Auswertung gemeinsame Sitzung mit Vertretungen 
Der Austausch war informativ. Ideen für die Werbung nach Kandidatinnen
und Kandidaten für die Ausbildung nach Art. 32 wurden angesprochen. 
Die Tatsache, dass der Beruf Fachleute Hauswirtschaft nicht als sehr 
attraktiv wahrgenommen wird, zwingt uns alle, neue Ideen/Werbemass-
nahmen zu prüfen.
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4. Budget 2019
Thomas stellt die Unterlagen und die Jahresrechnung 2018 für die MV 
vor. Der Revisorenbericht (gute und komplette Rechnungsführung) liegt 
ebenfalls bereits vor. 
Die einzelnen Positionen des Budget 2019 werden besprochen.
Die bisherigen Sponsorenbeiträge bleiben im bekannten Rahmen. 
Bei der Position Werbeartikel werden CHF 750 budgetiert, darin enthalten
ist wiederum ein Beitrag an die Liebegg für die Werbung der Lehre nach 
Art. 32.
Apéro MV 2019, Liebegg: Thomas klärt mit Ursula Richner die Kosten für 
die Weiterbildung sowie die Kosten/das Angebot für den Apéro der MV 
ab.
Liane überarbeitet das vorliegende Budget.

Thomas

Liane
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5. Tag der Hauswirtschaft

Evaluation Eingaben
Betriebe melden ihre Beiträge zum Tag der Hauswirtschaft bis am 30. 
März an Thomas.
Thomas informiert die Vorstandsmitglieder laufend über die eingegangen 
Beiträge. 
Feedback/Bewertung von allen retour an Thomas.
Übergabe Prämierung
Die Übergabe des Preises (Z’Nüni) erfolgt im April. „ Überbringer“ noch 
offen, je nach Standort des Betriebes.

Thomas

alle

X 6. Netzwerktagung 7. Februar 19
Tamara und Liane haben an der Netzwerktagung zum Thema Digitalisie-
rung teilgenommen. Das Thema war sehr visionär. Für uns ergeben sich 
keine konkreten Folgerungen.

Liane

X 7. Aktuelles aus den Ressorts

X

X

7.a Präsidium
a) Mitgliederbrief
Der Brief wurde bereits verschickt und beinhaltete die Themen: Tag der 
Hauswirtschaft/Aktion der Betriebe; Aufruf zur Mithilfe bei der Berufsschau
vom September im Tägi Wettingen sowie zur Mitarbeit im Vorstand.

b) MV 2019
Durchführungsort der MV ist neu die Liebegg, da im ersten Teil eine 
weitere Schulung für Berufsbildende zum Thema Konvink stattfinden wird 
(Dozentin Ursula Richner).
Wir erhoffen uns damit eine grössere Teilnehmeranzahl an der MV.
Die Detailabsprachen zur MV erfolgen an der Vorstandssitzung vom Mai.

Frau Dondras (Referat zur Invol-Lehre) evtl. für 2020 vorsehen. 

Thomas

X
7.b Ausbildung EBA/Kontakt zu HW SO

Bericht Erfa Treffen vom 12.3.19
Leider wurde Nadja nicht über die Verschiebung des Austragungsortes 
des Erfa-Treffens informiert und sie stand daher vor verschlossenen 
Türen.
Infos folgen später (anhand Protokoll)

Nadja

X

X

X

7.c Weiterbildung

a) WB vom 4.4.2019 zur Adoleszenz
Die Weiterbildung mit dem ask! ist soweit vorbereitet. Nach 
Anmeldeeingang verschickt Naomi Ruch die Rechnungen.

b) Schulung vom 6.6.19 zur Lernplattform Konvink
Die Begrüssung wird Thomas übernehmen. Es wird eine Anmeldung 
zur Schulung geben, damit die Teilnehmerliste vorbereitet und das 
Handout kopiert werden kann. 

Thomas

Sekretariat
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7.d Weitere Informationen aus den Ressorts
Wechsel im Sekretariat
Liane spricht mit Naomi Ruch ab, wie der der Umgang mit Rechnungen 
sein soll. Thomas wünscht von jeder Rechnung eine pdf-Kopie.
Die Unterschriftsberechtigungen für Naomi Ruch müssen eingeholt 
werden.

Naomi Ruch ist täglich vormittags sowie Donnerstag ganztags erreichbar.

Liane

X

8.a Diverses
Mutation Mitgliederzahl
Austritt von Jasmin Eugster, Staufen, als Einzelmitglied per Ende Jahr. 

Abklärungen: Einrichten einer Geschäftsstelle
Steffi Bollag, Präsidentin HW beider Basel, hat auf die Anfrage von Tho-
mas hin, wie die Basler Geschäftsstelle organisiert sei, informiert: Die Ge-
schäftsstelle entstand als Zusammenschluss der vorherigen zwei Res-
sorts Sekretariat und Finanzen. Entschädigt wird sie mit den Mitgliederbei-
trägen von Curaviva BL und Curaviva BS. Das ergibt ein Gehalt von ca. 
10-15 Stunden pro Monat. Frau Bollag ist vom Modell Geschäftsstelle im 
Privathaushalt nicht begeistert (IT-Sicherheit), sie würde es bevorzugen, 
die Geschäftsstelle in ihrem Betrieb (Humanitas Riehen) anzusiedeln. Sie 
sähe dann auch die Möglichkeit, dass wir dort andocken könnten.

8.b Termine und Teilnahme

21. März: Erfa Treffen (org. durch Claudia Dammann): 
Besuch Fa billerbeck in Fischbach-Gösiikon

a) 27.3.19 Apéro BSL Rektor Suter: TG und RH haben sich entschuldigt

b) 28.3.19, WB Basel FoodWaste: keine Teilnahme

c) 26.4.19, GV HW SO in Kastels Grenchen: Nadja

d) 24.05.19, MV HW CH: Thomas

e) 06.06.19, MV HW AG 

f) 25.06.19, Abschluss Fa HW BSL: Judith

g) 28.06.19, Abschluss HWP Nadja

h) 2.7.19, Abschluss FaHW Liebegg: Nadja

i) Termin MV HW beider Basel noch offen: Teilnahme evtl. Thomas
X 8.c Nächste Sitzung: 

Dienstag, 7. Mai 2019, 18 Uhr, Liebegg
Verbrauch: 
1 Fl. Mineralwasser, 5 Kaffeejetons

Thomas

Birr, 19. März 2019

Protokollführerin
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Anhang Seite 1
zum Protokoll der Vorstandssitzung
vom 13. März 2019:

Aktennotiz
a.o. Sitzung Vorstand Hauswirtschaft Aargau
Mittwoch, 20.02.2019
18.00-21.30 Uhr, Hotel Ochsen, Lenzburg
(Diese a.o. Sitzung ist verbunden mit einem durch den Verband finanzierten Imbiss. Dafür wird 
neben dem Sitzungsgeld nicht auch noch eine Fahrspesenentschädigung ausbezahlt.)

Ablauf:

1. Verschiedenes

2. Perspektiven für die Entwicklung unseres Verbandes

1.a) Weiterbildungsanlass: Findet am Do 04.04.19 vormittags statt (3 Std. ab 08:30 Uhr). in 
Zusammenarbeit mit ask. Ort: aarReha Schinznach. Rahel erarbeitet die Details für die 
Ausschreibung

1.b) Rahmenprogramm MV: Frau Dondras hat sich im Datum geirrt, es ist ihr nicht möglich, im 
Rahmen unserer MV am 06.06.19 die Integrationsvorlehre vorzustellen.

Alternativvorschlag: Christian Vifian (Direktor der Wirtschafts- und Kaderschule KV Bern) 
anfragen, ob er sein an der Netzwerktagung vom 07.02.19 gehaltenes (von Tamara und Liane sehr 
positiv erlebtes) Referat bei uns wiederholen könnte.

Thomas hat angefragt: Herr Vifian hat sich erfreut gezeigt über die Anfrage, er ist aber in der 
Woche unserer MV nicht disponibel.

Zweiter Alternativvorschlag: Das Erfa-Treffen für Berufsbildende zur Lernplattform auf den 
06.06.19 legen als „Vorprogramm“ zur MV.

Mögliche Referierende: Ursula Richner, Pia Martig, Tamara Hunziker.

Thomas fragt Ursula Richner an (Antwort noch ausstehend).

1.c) Integrationsvorlehre: Tamara hat von HW ZH erfahren, dass man sich dort intensiv mit der 
Integrationsvorlehre befasst und ein Ausbildungsprofil erarbeitet hat. Am 14.03.19 führt HW ZH 
zudem am Nachmittag einen Informationsanlass durch. Wir könnten allenfalls davon profitieren. 
Tamara klärt ab, ob wir das erarbeitete Papier bekommen können. Und es wäre wünschbar, dass 
jemand von uns am Info-Anlass teilnimmt.

1.d): üK-Räume: Kurze, aber intensive Diskussion der vorliegenden Fakten (der Kanton will keine 
Sammelprüfungen; die üK würden für die Betriebe deutlich teurer, wir müssten die Instruierenden 
auf die gemieteten Wochen verpflichten können und zusätzlich Hilfspersonal rekrutieren; der 
Aufwand würde für die Instruierenden grösser, da nicht ein Betrieb alles vorbereitet zur Verfügung 
stellt; die allfällige Zusammenlegung unserer Grundbildungen mit denen von GastroFormation 
ergibt Planungsunsicherheit; aktuell besteht kein „Leidensdruck“, die Durchführung der üK in 
Betrieben funktionierte bisher und funktioniert auch aktuell gut). Wir entscheiden, auf das 
Angebot der BSL zu verzichten. Thomas informiert Rektor Suter entsprechend.



Anhang Seite 2
zum Protokoll der Vorstandssitzung
vom 13. März 2019:

2. Perspektiven für die Entwicklung unseres Verbandes

2.a) Status quo: Die Vorstandsmitglieder haben ihre Vorstandstätigkeit in der Erwartung 
angetreten, Positives bewegen zu können. Sie sind ernüchtert, dass wenig möglich ist, ja, dass sich 
die Vorstandsarbeit mehrheitlich darauf beschränkt, das Bestehende zu pflegen. Das ist u.a. Folge 
davon, dass die Vorstandsmitglieder neben ihrer Berufstätigkeit zu wenig Ressourcen haben für 
innovative Verbandsarbeit.

2.b) Perspektiven: Thomas hat bereits angekündigt, dass er spätestens auf die MV 2020 als 
Präsident und Vorstandsmitglied zurücktritt (bzw. dann nicht zur Wiederwahl antritt).

Judith stellt sich nach Ablauf der Amtsperiode ebenfalls nicht zur Wiederwahl.

Die übrigen fünf Vorstandsmitglieder sind bereit, ab MV 2020 weiterhin im Vorstand tätig zu sein 
(wobei eine Wiederwahl für die nächste Amtsperiode nicht unbedingt als Verpflichtung, die ganzen 
vier Jahre dabei zu bleiben, verstanden wird). 

Sie sehen es als realistisch, ihre Vorstandstätigkeit im bisherigen Umfang weiterzuführen. Ein 
Engagement in grösserem Ausmass ist aber wenig realistisch. Das schliesst eine Übernahme des 
Präsidiums aus.

2.c) Vorgehen: Thomas ruft im Anfang März zu versendenden Mitgliederbrief zu Kandidaturen 
auf. Das gleiche wird an der MV erfolgen. Je nach erfolgter Reaktion wird danach ein Anschreiben 
der Leitungen der Mitgliedsbetriebe und/oder eine Ausweitung der  Suche nach einem 
Vorstandsmitglied, das bereit ist, auch das Präsidium zu übernehmen, auf die VAKA erwogen.

Parallel will der Vorstand prüfen, ob eine teilzeitliche (z.B. 20%) Geschäftsführungsstelle 
geschaffen werden könnte. Thomas fragt bei HW beider Basel nach, wie sie das bei sich organisiert 
haben.

Suhr, 23.02.2019


